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回想起这辈子在三个单位工作，我的

几位领导都讲过同样一句话：专业内的问

题，别人解决不了的派李去，李要是解决

不了就不要派别人了。因此，十分感谢母

校老师的培养和教育。有人曾对我说，清

华学子是腿上绑大锣的人，走到哪里响到

哪里。这正是我们清华人的骄傲与光荣。

我出生于泰国南端边境小城勿洞县，

1957年6月下旬到中国。先在广州华侨补

校补习，9月份分到上海市上海中学，从

初二一直到高三毕业。1962年，以优异成

绩考上清华大学动力机械系，当时上海市

教育局和市侨联分别打来电话表示祝贺。

9月进入清华之后，我被分在动82
班，因入学分数高，受到何东昌副校长

接见。分专业时被分到锅炉专业热8班，

先后住过1、2号楼。开始，我和班上同学

一样，在动农系食堂吃饭，大约两个多月

后，就转到了华侨食堂。

华侨食堂，是那时对归侨“一视同

仁，适当照顾”政策的产物。因为侨生大

多数来自东南亚，吃不惯馒头或窝窝头，

在华侨食堂里可以增加米饭的供应，同时

因为人少，大师傅可以把主食和副食做得

更加精细和多样化。当时，在北京其他大

学里没有听说有类似的食堂，可见蒋南翔

校长的开明和掌握政策的精准！

因为有了这个平台，来自不同国家不

同系的侨生彼此认识了。有几个“侨领”

不时在节假日组织侨生到郊外远足，使生

活更加丰富多彩。特别是放暑假时，国内

同学大多数都回家了，华侨同学无家可

归，有食堂共聚或组织去旅行，可以大大

从清华的华侨食堂说起
○廖建平（1968 届动力）

缓解对国外亲人的思念之情。1966年“文

革”开始后，华侨食堂就关闭了。

在清华头三年扎实学了不少东西，打

下了良好基础。后来是“四清”和“文

革”，浪费了两年时间。1967年下半年

“复课闹革命”，开始学专业课，到毛纺

厂、电厂实习，做毕业设计。学制原是

5.5年，结果待了6年，1968年9月才毕业离

校。

毕业后，我被分配到广西梧州市锅炉

厂（公司），与我一同分配的还有“热7
班”3位同学。当时该厂只有200多人，8
个技术员，生产6.5t/h以下的低压锅炉。

我长期在车间劳动，当弯管工人两班倒。

2013 年部分华侨食堂校友在印尼聚会。

左起：陈成安、许醒舜、张国兴、林运强、赖

俊元、邢益谦、廖建平、黄智侬、李隆维
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但我没有泄气，用业余时间搞小改小革，

如设计小半径弯管模、弯盘管模，使原来

要先装实沙子、烧红再用人工弯变成弯管

机弯，大大减轻劳动强度，提高了生产效

率。设计管子坡口机，废除手工锉。后来

我们还制造出大型弯管机，设计了各种模

具，使大直径管改为机器弯制。1975年，

我被借调到技术科，在热5班盘广正学长

带领下从事锅炉设计。1978年，为解决锅

炉燃烧劣质煤，开发了10t/h沸腾锅炉。我

除参加设计外，还全程负责点火试烧和锅

炉测试。

1983年起，我担任设计科（处）长和

副总工，先后主持开发了9个系列70种新

产品。其中与清华曹柏林教授合作的国家

科委“六五”攻关课题“新型10t/h洗矸流

化床锅炉的研制”，获国家化工部和广西

科技进步奖。往复炉排锅炉系列产品解决

了燃烧劣质煤和环保问题。35t/h蔗渣-油
锅炉，占领了越南糖厂锅炉市场。还开发

了循环流化床锅炉等。我还荣获梧州市拔

尖人才、广西劳动模范、中国机械工业科

技专家等称号。2000年7月，调任致公党

市委会主委，同年9月任市政协副主席。

1993年1月起兼职广

西政协常委，直到

2008年退休。

退休后，清华华

侨食堂的校友们慢慢

联系上了，我们先后

组织了两次聚会。

第一次是“印尼

聚会”。2013年11月
26日，由居住在印尼

的张国兴（汽8班）

和林运强（建6班）发起，林运强赞助，

加拿大林丽美（建9班）、香港刘南明（水

7班）负责组织，共联络了校友23人及配偶

12人，绝大部分是印尼侨生。大家来自世

界各地，香港最多。最后还制作了DVD、

印制了纪念册，作为永久纪念。

林运强出生于印尼三宝垄。他毕业后

在香港新世界集团属下公司任职，后回到

印尼。1973年集团在雅加达（椰城）南面

买地450公顷，聘美国设计事务所规划，

1981年建成印尼第一家高尔夫球场，次年

成功举办世界高尔夫球锦标赛。1989年建

成高层住宅楼。90年代中期，又开始在城

东建一个2000公顷的卫星城，成为印尼房

地产大亨。近年，他曾捐资母校，表达对

清华的感恩之情。

11月26日下午，大家到运强家中做

客。27日上午，运强带大家参观了他的企

业，包括已售出的3栋高楼、在建的7栋高

40层楼房。下午，游览了市中心，晚上欣

赏全市夜景。28日上午，我们从雅加达乘

飞机前往三宝垄。傍晚，我们在酒店二楼

餐厅聚会，“清华华侨食堂校友聚会”巨

大横幅挂在中间，活动由丽美主持。运

强、国兴等先后讲话，大家一边用餐一边

2013 年华侨食堂校友聚会
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表演节目。之后几天，大家参观了南部特区

日惹、中爪哇省主要城市梭罗等。行车途中，

校友们有机会进一步交流，几位活跃的校友展

示自己的才华，使旅途充满欢声笑语。

第二次是“邮轮聚会”，时间为2015
年10月5—10日，路线是香港—厦门—冲

绳—香港。聚会由林丽美发起并任CEO，

刘南明任大管家。开始报名者少，后峰

回路转，住新加坡的陈成安（燃9班）慷

慨解囊，赞助全部费用。最后参加校友34
人，配偶22人。

10月5日上午，我们到达码头办手续

登船，校友们独占一角尽情交流。10月6
日，船抵厦门邮轮码头，印尼归侨苏秋琴

校友（水0班）已经等在那里，大家围拢

过去握手拥抱拍照。想当年“文革”期间

曾一起去串联，一晃近50年过去了。她因

健康原因不能同游，只好依依告别。

10月7日9:00，校友们在三层阿拉斯加

会议室举行第一次会议，由谭华辉和黄智

侬主持，林丙棠摄影录像。丽美简要介绍

了这次活动的安排后，成安回顾了自己的

人生经历。他少年时从印尼回国，先在福

建厦门，后考上清华。他先后到香港和新

加坡定居，又到印尼

继承父业，再回国内

办工厂。他回忆中说

到“文革”武斗时，

为不被抓住，曾经从

旧电机馆三楼飞跃到

厕所屋顶再跳到地

面，而被誉为“空中

飞人”。他向清华捐

赠了很多。

丽美在发言中介

绍，她到香港之后

做了11年与建筑有关的工作，后做酒店贸

易，再后来移民加拿大做房地产至今。

我也向大家介绍了自己的经历。校友们

争先恐后，都有讲不完的故事，都是那

么生动。

之后，邮轮抵达冲绳，10月10日回到

香港维多利亚港。傍晚，在皇家1号喜临

门酒家，参加此次邮轮聚会的校友一起举

行宴会，感谢赞助人陈成安。专程从印尼

赶来的运强学长等50人出席。

两次历史性聚会，使清华华侨食堂的

校友们加深了情感和友谊，大家回顾清华

的成长过程，交流后来的发展经历，大家

感到更加热爱母校，热爱祖国！

2018年，是我清华毕业50周年，我又

一次来到清华园，参加热8班聚会。当年

的辅导员热5班刘祖照老师也应邀前来。

同学们穿着红色纪念衫在二校门拍了集

体照。在系馆报告厅，召开了毕业50周
年座谈会。我们念书时的动农系，1978
年改为热能系，2018年底又改成能源与

动力工程系。经过一代代清华人努力，

我们系在国际上的排名不断上升，我们

感到非常自豪。      2019年2月25日

2015 年华侨食堂校友聚会


